

Communiqué de presse

La Belgique à nouveau condamnée par une instance internationale pour avoir détenu des enfants migrants

Bruxelles, le 7 Mars 2022

Saisi en 2018 et 2019 par deux familles ayant été détenues avec leurs enfants au centre fermé 127bis à Steenokkerzeel, le Comité des droits de l'enfant des Nations Unies condamne, dans deux récentes décisions, la Belgique pour les graves violations des droits de ces enfants qu'elle a causées.

Vingt enfants détenus entre 2018 et 2019

En inaugurant les “unités familiales” du centre fermé 127bis à Steenokkerzeel en juillet 2018, la Belgique renouait avec une pratique qu’elle avait abandonnée depuis quelques années : détenir des enfants en raison de leur statut migratoire, ou de celui de leurs parents. Vingt enfants y ont été enfermés entre août 2018 et avril 2019. En avril 2019, saisi en extrême urgence, le Conseil d’État avait suspendu cette pratique.

Le Comité des Nations Unies condamne la Belgique

Le Comité des droits de l’enfant des Nations Unies avait été saisi par deux familles détenues dans le centre fermé en 2018. Le Comité a étudié leurs requêtes et conclu que les détentions de ces enfants ont constitués une violation de la Convention relative aux droits de l’enfant et a rappelé que « *la détention d’un enfant au motif du statut migratoire de ses parents constitue une violation des droits de l’enfant et est contraire au principe de l’intérêt supérieur de l’enfant, tenant compte du préjudice inhérent à toute privation de liberté et des effets néfastes que la détention liée à l’immigration peut avoir sur la santé physique et mentale des enfant et sur leur développement, et selon laquelle la possibilité de placer des enfants en détention en tant que mesure de dernier ressort ne devrait pas être applicable dans les procédures relatives à l’immigration.* ».

Le Comité a également rappelé « *ses observations finales sur la Belgique dans lesquelles il a demandé à l’État partie de ne plus détenir d’enfants dans des centres fermés et d’avoir recours à des solutions non privatives de liberté.* ».

La Belgique déjà condamnée pour la détention d’enfants

La Belgique a déjà été condamnée par des instances internationales pour des pratiques similaires. En 2006, la Cour européenne des Droits de l’Homme condamnait en effet l’État pour avoir infligé un traitement inhumain et dégradant à Tabitha, une petite fille congolaise alors âgée de cinq ans, détenue seule pendant huit semaines.

L’interdiction de détenir les enfants n’est pas encore inscrite dans la loi belge

Le gouvernement actuel s'est engagé à ne détenir aucun enfant en centre fermé tant qu'il est en exercice, reconnaissant ainsi tacitement les très graves conséquences de la détention sur les enfants. Il a pourtant poursuivi la procédure devant le conseil d’État afin d’en maintenir le cadre légal. Depuis la fin de la suspension ordonnée par le Conseil d’État en octobre 2021, la réglementation belge permet donc à nouveau la détention d’enfants en centre fermé.

Défense des Enfants International Belgique, Move, (Coalition entre le CIRÉ, JRS Belgium, Caritas International, Vluchtelingenwerk Vlaanderen), la Plate-forme Mineurs en Exil et les autres associations signataires de ce communiqué rappellent qu’une simple promesse politique n’offre pas suffisamment de garanties et réclament que l’interdiction de détenir des enfants soit clairement inscrite dans la loi. Le législateur enverrait de cette manière un signal clair et - espérons-le - durable, sur le fait que les enfants ne peuvent jamais être enfermés.

D'une seule voix, elles affirment qu'il faut définitivement mettre fin à cette pratique inhumaine. On n'enferme pas un enfant. Point.

Contacts presse: Eva Gangneux, Défense des Enfants International Belgique, tél : 0494039365 et Emmanuelle Vinois, Move, tél : 0497.49.47.85.

Signataires :

Défense des Enfants International (DEI) – Belgique
Move
Plate-forme mineurs en exil / Platform kinderen op de vlucht
CIRÉ
JRS Belgium
Caritas International
Vluchtelingenwerk Vlaanderen
UNICEF Belgique/ UNICEF België
NANSEN
Coordination des ONG pour les Droits de l'Enfant
Progress Lawyers Network

Les décisions du Comité sont disponibles en ligne :

https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/treatybodyexternal/SessionDetails1.aspx?SessionID=1400&Lang=en

https://tbinternet.ohchr.org/Treaties/CRC/Shared%20Documents/BEL/CRC_C_89_D_73_2019_33594_F.pdf

Persbericht

België nogmaals veroordeeld door een internationale instantie voor opsluiting van migrantenkinderen

Brussel, maandag 7 maart 2022

In twee recente beslissingen heeft het Kinderrechtencomité van de Verenigde Naties de Belgische staat veroordeeld voor het ernstig schenden van de rechten van het kind. De feiten dateren van 2018 en 2019.

Twintig kinderen opgesloten tussen 2018 en 2019

Toen België in juli 2018 de "gezinseenheden" van het gesloten centrum 127bis (Steenokkerzeel) in gebruik nam, hervatte het een praktijk die het enkele jaren eerder had opgegeven: het opsluiten van kinderen vanwege hun migratiestatus of die van hun ouders. Tussen augustus 2018 en april 2019 werden twintig kinderen vastgehouden. In april 2019 heeft de Raad van State het koninklijk besluit dat de detentie van kinderen mogelijk maakte opgeschort.

Het Kinderrechtencomité heeft België veroordeeld

Het Kinderrechtencomité van de Verenigde Naties ontving een formele klacht van twee families die in 2018 in de gezinseenheden waren opgesloten.

Het Comité heeft de klachten onderzocht en concludeerde dat de detentie van deze kinderen een schending van het Verdrag inzake de rechten van het kind inhoudt en herinnert eraan dat "*de detentie van een kind op grond van de migratiestatus van zijn of haar ouders een schending van de rechten van het kind vormt en in strijd is met het beginsel van het belang van het kind, rekening houdend met de schade die gepaard gaat met een vrijheidsberoving en de nadelige gevolgen die de detentie kan hebben voor de lichamelijke en geestelijke gezondheid van kinderen en voor hun ontwikkeling, en dat de mogelijkheid om kinderen in administratieve detentie te houden als allerlaatste middel niet van toepassing mag zijn in migratieprocedures.*".

Het Comité herinnerde ook aan haar finale observaties over België waarin het de Staat die partij is bij het Verdrag opriep om kinderen niet langer in gesloten centra vast te houden en gebruik te maken van niet tot vrijheidsbeneming strekkende alternatieven.

België werd al eerder veroordeeld voor opsluiting van kinderen

België werd al veroordeeld door internationale instanties voor soortgelijke praktijken. In 2006 heeft het Europees Hof voor de Rechten van de Mens de Belgische Staat veroordeeld wegens onmenselijke en vernederende behandeling van Tabitha, een vijfjarig Congolees meisje dat acht weken lang alleen werd vastgehouden.

Het verbod om kinderen op te sluiten is nog niet in de Belgische wetgeving verankerd

De huidige regering heeft aangegeven geen kinderen meer op te sluiten in gesloten centra tijdens hun ambtstermijn, en heeft hiermee stilzwijgend de zeer ernstige gevolgen van detentie voor kinderen erkend. Diezelfde regering heeft echter de procedure bij de Raad van State voortgezet om het wettelijk kader van de kinderdetentie te kunnen blijven handhaven. Sinds het einde van de door de Raad van State bevolen schorsing in oktober 2021, staat de Belgische regelgeving opnieuw de opsluiting van kinderen in gesloten centra toe.

Défense des enfants International-Belgium, Move (Coalitie met Caritas International, CIRÉ, JRS Belgium en Vluchtelingenwerk Vlaanderen), Platform Kinderen op de Vlucht en de andere ondertekenaars van dit persbericht herinneren eraan dat een louter politieke belofte onvoldoende garanties biedt en vragen dat het verbod op het vasthouden van kinderen duidelijk in de wet wordt opgenomen. Zo geeft de wetgever een duidelijk, en hopelijk duurzaam, signaal dat kinderen niet opgesloten kunnen worden.

Unaniem verklaren zij dat definitief een einde moet worden gemaakt aan deze onmenselijke praktijk. Een kind sluit je niet op. Punt.

Perscontacten: Emmanuelle Vinois, Move, 0497.49.47.85.

Ondertekenaars :

Défense des Enfants International (DEI) – Belgique

Move

Plate-forme mineurs et exil / Platform kinderen op de vlucht

CIRÉ

JRS Belgium

Caritas International

Vluchtelingenwerk Vlaanderen

UNICEF Belgique/ UNICEF België

NANSEN

Coordination des ONG pour les Droits de l'Enfant

Progress Lawyers Network

De beslissingen van het Comité zijn hier beschikbaar :

https://tbinternet.ohchr.org/_layouts/15/treatybodyexternal/SessionDetails1.aspx?SessionID=1400&Lang=en

https://tbinternet.ohchr.org/Treaties/CRC/Shared%20Documents/BEL/CRC_C_89_D_73_2019_33594_F.pdf